
■學者於昨日的傳媒聚餐中，講解其獲批資助的研究項目。左起為周卓輝、何佩瑜、
呂大樂、余君偉及黃蔚皓。 記者黎忞 攝
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香港文匯報訊（實習記者 林嘉敏）香港縱有國
際大都會的美譽，但少數族裔在融入社會時仍面
對不少困難。有團體的調查顯示，近95%的少數
族裔受訪者視香港為家，願意在香港落地生根，
但卻在語言、教育和就業上遇到種種障礙。

新家園協會的HOME少數族裔支援服務中心於
2013年和2014年的1月至11月期間，成功以家訪
形式訪問1,800名少數族裔，並由中文大學人類學
系副教授譚少薇和其研究小組分析1,013份問卷資
料，撰寫《香港少數族裔的社會融合狀況調查報
告》。

九成指中文深 學歷低難上流
研究顯示，近九成受訪者認為中文字複雜，不

懂如何記認及拼寫，加上日常生活中缺乏練習機
會和培訓支援不足，令他們在學習中文時遇到困
難，有六成人指自己的粵語程度只屬初級水平。
此外只有3.2%少數族裔擁有本港或非本港大學所
頒發的專上學歷，因此大部分人只能投身低技術
行業，失業率更高達7.2%，比同期的全港失業率
高約1倍。

現年18歲、巴基斯坦籍的夏天生為土生土長香港
人，但在教育和就業上均面對不少障礙。他表示，
過往一直接受中文教育，惟相關支援不足，且因中

文成績欠佳，未能升讀大學。現時他在非牟利機構
擔任活動幹事，協助社工舉辦少數族裔的活動。

不過他認為僱主在招聘時，即使能力相若，亦會
優先聘用熟悉本地文化的華裔人士，故感到自己與
華裔同輩相比，缺少向上流動的機會。

有能力當翻譯 宜充分利用
新家園協會服務總監陳義飛認為，本港正面對

人口老化的問題，而留港的少數族裔以年輕人佔
大多數，且在語言、運動及藝術等方面均表現突
出。若特區政府能充分利用這些寶貴的人力資
源，協助他們就業，不但有助解決現時勞動力不
足的問題，更能幫助他們融入社會。陳義飛舉例
指，少數族裔大部分通曉印度語、尼泊爾語和烏
爾都語，加上不俗的英語能力，有能力成為翻譯
員，投身高增值行業，擔當社會各界與少數族裔
的溝通橋樑。

中文大學人類學系副教授譚少薇認為社會對少
數族裔的認識不足，不少人對他們的印象仍停留
於「接受服務的對象」。她指社會應視少數族裔
為合作夥伴，並邀請他們參與制定、執行社區為
本的服務。另外，她建議政府應在正規教育加入
跨文化內容，讓學生從小認識及欣賞多元文化，
創造共融的社會。

基準試「普」及跌「頻生」成「平身」
前後鼻音聽辨能力低 英文科Cake照讀Kick

少數族裔教育差 失業率高一倍
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香港文匯報訊（記者 黎忞）研究資助
局每年會透過優配研究金及傑出青年學者
計劃等，向八大院校分配研究金，香港教
育學院在 2015/16 年度有 47 個項目獲
批，取得逾2,500萬元資助，較去年增加
33%，涉及款額亦是歷年最多。今次入選
項目與教育、文學和科學範疇相關，其中
該校科學與環境系副教授暨知識轉移總監
周卓輝及哲學碩士生何佩瑜團隊，將研發
化學超分子，以檢測及降解水中有毒污染
物，提高水質素；未來更有望應用在醫學
及癌症化療藥物，在殺死癌細胞的同時保
留正常細胞。

教院署理副校長（研究與發展）呂大
樂、特殊教育與輔導學系副系主任及副教
授黃蔚皓、文學及文化學系系主任余君
偉，以及科學與環境系副教授暨知識轉移
總監周卓輝和哲學碩士生何佩瑜，昨日向
媒體講解其中多個獲資助的研究項目。

周卓輝和何佩瑜團隊的研究項目是「研

發化學超分子檢測及降解水中有毒污染
物」，獲批逾70萬元。

研檢測解毒同步
周卓輝指現時不少地區在開採稀土金

屬、鍍金時加入草酸或山埃，以去除雜
質；但有關毒物會滲入泥土及流向地下
水，污染環境。有見及此，他們擬研發將
檢測和降解同時進行的超分子（即由兩個
分子合成的較大分子）技術：當水中含有
草酸，藍色的超分子會變成黃色；當水中
含有山埃，紅橙色的超分子就會變成粉紅
色，過程會將草酸降解成無毒的二氧化
碳，山埃則被降解成毒性較低的氰酸鉀，
過程約一小時。

冀引入人體殺癌
何佩瑜期望可將有關技術引入到醫學層

面及癌症化療藥物中，例如將超分子置於
人體細胞內，以區分癌細胞和正常細胞，

消滅癌細胞之餘，亦不會破壞正常細胞。
至於黃蔚皓則獲得逾85萬元研究注意

力不足或過度活躍症患者，與一般青少
年的大腦如何控制衝動行為。計劃以最
先進的「腦功能磁共振素描」技術及透

過儀器監察參加者的生理反應和皮膚電
反應。

至於余君偉的「日常生活的現代性：一
九七零年代香港新詩」研究項目，將分析
香港上世紀70年代新詩作品。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）韓
國到昨日已連續24天再無新增中東
呼吸綜合症個案，本港最快明天決
定是否撤銷紅色外遊警示，本港旅
遊業界已着手復辦韓國團，爭相推
出「劈價」5天團。有旅行社為求突
圍，推出仁川新景點，希望以新鮮
感吸客。業界透露，韓國將安排
「最紅的幾個男明星」下月中訪
港，亦已邀請本港業界到當地會
面，希望加快旅遊業復原。

本港最快明天撤銷對韓國的紅色
外遊警示，多間旅行社預計下月1日
起復辦韓國團，平均團費較去年暑
假下跌約30%至40%，8月遊韓5天
團約 2,800 多元，9 月團費更跌破
2,000元，堪稱近年「最抵」。康泰
旅行社董事總經理黃進達昨日於傳
媒茶敘時表示，要推動韓國遊，開
拓新景點才是上策，本周初到韓國
考察，發現仁川及首爾有多個好玩
之處，會編排相關行程於下月出發
的旅行團中。

參考《看見味道的少女》拓景點
黃進達表示，仁川一向只屬飛機

的「落腳點」，現有旅行團行程會
直接到首爾，他參考今年受歡迎的
韓劇《看見味道的少女》，發掘出
仁川的「松月洞童話壁畫村」、
「中華街」、「月尾島」，會納入8
月復辦的韓國團行程之中；至於下
月才於首爾開幕的「法國的格雷萬
蠟像館」，屬亞洲首間分館，當中
更有一整層韓星專區，黃進達預計8
月底出發的韓國團可到場參觀，
「成為首批到這些新景點的團
友。」

他表示，現時韓國街上只有零星
人士戴口罩，遊客亦甚少，只有個
別自由行旅客及剛復團的內地旅
客，當地的旅遊、飲食及零售業都
大嘆銷情淡薄。他又說，韓國觀光
公社與本港旅發局都有心重振韓國
旅遊業，下月6日韓國觀光公社將邀

請本港業界及傳媒到當地會面，商討加快令當
地旅遊業復原的方法，他會向韓國方面要求更
多優惠。他又透露，韓國會安排「最紅的幾個
男明星」下月中訪港。

8月5天團 較去年平50%
康泰現有的5天韓國團8月份團費2,699元

起，較去年同期便宜30%至50%，9月份則由
1,699元起，較去年便宜30%至40%。黃進達表
示，復辦以來累計已有約2,000人報團，暫時
只佔去年同期的30%，多數8月底出發，他認
為反應理想，有信心會愈來愈好，「預計9
月、10月的旅費會回復正常。」

面對同行推出仁川新景點吸客，永安旅遊助
理總經理馬世文表示，公司每年都會開發新景
點，惟認為「仁川的景點並不特別多」，推薦
韓國全羅南道慢活城市的「曾島」，「不過因
為靚些及高級些，就無優惠，想抵玩會推薦純
首爾團。」5天首爾團團費約2,000元；全羅南
道加首爾5天賞景團團費由5,399元起。

東瀛遊執行董事禤國全亦認為韓國現有吸引
的行程都已經開發，韓國團的宣傳重點會放於
較去年便宜約一半的團費及9月的紅葉團。

香港文匯報訊（記者文森）亞洲電視新聞部
早前因缺乏人手需要縮減新聞時段，亞視執行
董事葉家寶昨日在網誌撰文表示，將於本周六
開始恢復早上及中午新聞時段。

他在網誌表示，亞視早前經歷難關，新聞部
更因缺乏人手而需要縮減新聞時段，現在公司
逐漸重上正軌，雖然新聞部員工仍未全面到
位，但為讓觀眾可以接收最全面的新聞資訊，
因此堅持盡快恢復有關新聞時段。

葉家寶又說，其他新節目亦密鑼緊鼓籌備
中，觀眾很快會有更多選擇及更多優質節
目。

葉家寶︰亞視周六恢復早午新聞

被告 職業 控罪詳情
劉寶菊（37歲） 家庭主婦 承認兩項普通襲擊罪，判囚10天
趙 麗（39歲）家庭主婦 否認1項普通襲擊罪，准保釋候審
果雪媛（29歲） 導遊 承認1項普通襲擊罪，判囚9天
于俊旺（42歲） 公務員 承認1項普通襲擊罪，判囚9天
王文琪（20歲） 電話售貨員 承認3項普通襲擊罪，判囚11天
李昊軒（21歲） 學生 承認1項妨擾及煩擾罪，罰款1,500元

香港文匯報訊（記者 杜法祖）6名內地男女乘客因香
港航空航班延誤發難，強闖登機橋及襲擊7名地勤，最
終由機場特警制伏。他們被控普通襲擊等9項罪名，當
中5人認罪。辯方求情指各被告因不滿航空公司安排而
起衝突，遭署任主任裁判官鄭紀航反問：「都唔可以遷
怒他人同打人㗎？乜咁唔文明嘅咩？」其中4人分別被
判監禁9天至11天，另有一人罰款1,500元；另一名女被
告則否認控罪，獲准以10萬元保釋候審，但不准離港。

3男3女、年齡介乎20歲至42歲的被告昨在荃灣裁判
法院應訊，各人分別被控「普通襲擊」、「妨擾及煩
擾」共9項罪名（見表）。案情指6人當時準備從香港飛
往北京，卻因上海實施航空管制而延誤，他們不滿香港
航空公司安排，強闖登機橋遭地勤攔截。

衝突中，首被告劉寶菊推跌及絆倒兩名航空公司地
勤，另外4名被告又徒手襲擊其他地勤，導致他們的
頭、手、肩膊、胸口等多處受傷，其間第6被告李昊軒
被目擊向接待處擲水樽。至凌晨4時警方到場拘捕各
人，警誡下全部否認控罪，7名受傷地勤則送院治理。

官：乜咁唔文明嘅咩？
辯方大律師盧康慧求情指各被告初犯，坦白認罪，反

映她們有悔意，又解釋他們在飛機上等候感悶熱不適，
後獲安排到候機室又感冷氣太冷，認為港航應安排住
宿，因不滿安排而起衝突。但遭鄭官反問：「都唔可以
遷怒他人同打人㗎？乜咁唔文明嘅咩？」鄭官又稱，地
勤人員案發時正執行職務，受法庭保護，且案情嚴重，
遂以監禁兩周為量刑起點。

婦否認襲擊 10萬元保釋
當中第二被告趙麗（39歲）否認一項普通襲擊罪，案

件將於9月9日預審。辯方大律師侯焯汶指趙願將保釋金
由1,000元大幅調高至10萬元，申請8月初離港數天帶兒
子回北京做手術。鄭官准她以10萬元擔保外出，但不得
離開香港。
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■教育局局長
吳 克 儉 （ 右
六）應邀出席
在華盛頓舉行
的第 67 屆世
界幼兒教育聯
會世界大會。

黃進達（中）指仁川「松月洞童話壁畫村」是
復辦的韓國團新景點之一。

■譚少薇(右三)指，社會應視少數族裔為合作夥伴，而非接受服務的對象。 林嘉敏攝

是次基準試分別有1,625人和2,109人參加英文和普通話科評
核。普通話科的報告提到，聆聽與認辨卷中，考生誤將

「因數」認成「音素」或「罌粟」、「頻生」認作「平身」，建
議考生要多加練習前、後鼻音的聽辨能力；另有考生將「矢志」
誤認為「實質」或「識字」。在拼音方面，有考生寫了錯別字，
把「懶惰」寫成「隋」或「墮」，可謂粗心大意。

「會」「懂」不分「也」「都」混淆
考核普通話和廣東話互換的口語卷中，出現不符合規範的表達

方式，如「去年香港的經濟好過今年 」等，反映考生在實際運
用上有待改善。至於「課堂語言運用」的達標率有81%，惟教師
出現語言表達有失誤，如弄不清「會」和「懂」、「也」和
「都」的用法。

至於英文科「課堂語言運用」的達標率達97.2%，但有教師無
法清晰讀出Cake和Kick，而以ed結尾的字，也未有根據動詞變

化而區別不同發音。

介詞錯冠詞亂 撰文濫調多
另有教師在課堂中使用錯誤的介詞，如「What happened

about them?」，正確應是「What happened to them?」；也混淆
冠詞的a、the的用法。今年英文科最低達標率的試卷是口語卷，
為54.8%，而作文卷亦只有60.5%人合格，其中試卷要求考生在
一個青年會議撰寫一篇以「港孩」為題的講稿，有考生竟將其寫
成議論文，而文中又使用陳腔濫調，例如寫上：young people
are the pillars of our society.（年輕人是社會未來的棟樑。）

資深英文科老師徐寶玲認為，部分教師發音或用字錯誤的情況
常見，與其學歷、背景有關，加上教師平日工作繁忙，以致未有
時間溫故知新或接受再培訓。香港教育學院普通話培訓測試中心
顧問何國祥建議，普通話發音不標準的教師，平日可與其他教師
多交流，互相糾正發音。

香港文匯報訊（記者 黎忞）

考評局昨日公佈今年教師語文能

力評核（基準試）報告，普通話

科的聆聽與認辨卷的達標率大

跌，由去年78.3%，下跌至今年

的53.7%。報告指出不少考生將

普通話拼音轉換漢字時出錯，

「因數」變成「音素」或「罌

粟」，「頻生」誤作「平身」；

至於英文科則有人把 Cake 與

Kick的發音混淆。
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■■黃進達黃進達（（中中））預計預計88月底出發的韓國團可月底出發的韓國團可
到到「「法國的格雷萬蠟像館法國的格雷萬蠟像館」」參觀參觀。。

■機場衝突案，穿紅白藍上衣的女被告果雪媛（左二）及戴口
罩、穿白色上衣的男被告王文琪（右一）休庭時一度離開法院。

機場襲地勤案6被告判刑


